

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahón.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahón por Alcudia.—Jueves 3 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahón por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahón 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma á Manacor: á las 3'15 (mixto), 8'10 mañana y 2'45 tarde.
De Palma á la Puebla: á las 3'45 (mixto), 8'10 mañana 2'45 y 4'15 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma y La Puebla á las 3'15 (mixto), 8 mañana y 5'5 tarde.
De La Puebla á Palma á las 4 (m.), 8'30 mañana y 5'30 t.
De La Puebla á Manacor á las 4 (m.), 8'30 mañ. y 3'15 t

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Antonino, confesor y arzobispo de Florencia.

El triunfo de los santos mártires Gordiano y Epímaco, en Roma.

San Job, profeta, en tierra de Hus, varon de maravillosa paciencia.

San Calepodio, presbítero y mártir, en Roma, el cual mandó el emperador Alejandro que lo degollasen, y que su cuerpo fuese arrastrado por la ciudad, y echado en el Tiber: habiéndolo hallado después el papa Calixto, le dió sepultura. Fué tambien degollado el cónsul Palmacio con su mujer é hijos, y otras cuarenta y dos personas de su casa, hombres y mujeres; tambien Simplicio, senador, y su mujer, y otros setenta y ocho de su familia; Félix, con su mujer Blapda, cuyas cabezas fueron colgadas en diversas partes de la ciudad para terror de los cristianos.

El triunfo de los santos mártires Cuarto y Quinto en Roma, tambien en la vía Latina, en el lugar llamado Cien Salas, cuyos cuerpos fueron trasladados á Capua.

Los santos mártires Alfo, Filadelfo y Cirino, en Lentini, en Sicilia.

San Dioscórides, mártir, en Esmirna.

El beato Nicolas Albergato, monje cartujo, obispo de Bolonia, y cardenal de la santa Iglesia romana.

San Cataldo, obispo, en Taranto, esclarecido en milagros.

CULTOS.—Mañana jueves.—En San Miguel concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposición á las seis, á las nueve y media horas, en seguida la misa mayor y el ejercicio del mes de María. Por la tarde los actos de coro, se repetirá la devocion á María y la reserva precedida de procesion y *Te Deum*.

En Santa Eulalia á las diez misa cantada en honra del Santo Cristo.

CORTE DE MARÍA.—En San Miguel, á la Virgen de la Salud.

SECCION NACIONAL.

EL ESPÍRITU DEL MUNDO Y EL ESPÍRITU DE DIOS.

Ayer, hoy y siempre ha habido y habrá en el mundo dos corrientes morales contrarias una á otra: el espíritu de Dios y el espíritu del mundo. Varía á veces la intensidad predominando alguna de ellas, pero nunca está ni estará sola hasta la consumacion de los tiempos.

¿Qué corriente reina en nuestros días sobreponiéndose á la contraria? La respuesta está en boca de todos. Hoy predomina la materia, la sensualidad, el lujo. Está poseido el mundo de una fiebre que lo trae trastornado y como loco furioso. Placeres y lujo: esta es la ambicion general. Goces materiales, bienestar material, deleite de los sentidos por un lado; y por otro afan desmedido de aparentar, de llamar la atencion, de figurar por el corte y elegancia del traje, por el brillo y valor de los adornos.

Una frase lo abarca todo: todo para el cuerpo y nada para el alma; todo para el tiempo y nada para la eternidad.

Los que así obran se guían en la práctica por este principio: El tiempo presente es nuestro; se nos ha dado para gozar.

¿Cuáles son las consecuencias inmediatas de este sistema? Por demas terribles: la ruina, de los individuos y de las familias, y el trastorno y destruccion de las sociedades.

Opuesto á este es el sistema enseñado por el Evangelio, que nos predica el desprendimiento de

los bienes terrenos, la preponderancia del espíritu sobre la materia, del Criador sobre las criaturas.

Espíritu de mortificacion y de humildad cristiana, que nos hace vivir resignados, sin arrogarnos lo que no nos pertenece, ni ambicionar lo que no merecemos. Espíritu de fe que nos obliga á mirarnos en este mundo como peregrinos que viajan por él en busca de la verdadera patria.

Al oponerse la Religion á la sed de goces materiales, no se propone condenar la esplendidez y las comodidades que proporciona la nobleza del nacimiento, la abundancia de riquezas y la posesion de puestos elevados en la sociedad.

Condena Jesucristo la ambicion, tanto en el rico, que poseyendo algunos millones tiene puesto en ellos su corazon, y desea con ansia adquirir más, como en el pobre que está apegado á sus cortos haberes y quiere, por cualquier medios aumentar su miserable caudal.

Condena el lujo, tanto en el potentado como en el pordiosero, cuando gastan más de lo que tienen.

Condena los placeres opuestos á la ley santa de Dios; porque se buscan con detrimento del alma y de su eterna felicidad.

Pero si los gastos están en relacion y en armonía con las circunstancias de la persona, de modo que se paguen las deudas de justicia, y quede todavía su parte para el pobre, hermano nuestro; si el corazon no se apega á los bienes terrenos, antes por el contrario se eleva hasta el origen de todo bien, Dios bendice al que así obra, aunque se vista de seda y de púrpura, aunque more en opulento palacio, y gaste un tren proporcionado á sus riquezas.

Dios es el padre de todos, y por todos ha de mirar con providencia universal, y por lo mismo reprende y castiga el cálculo mezquino, egoísta y sensual que busca su propia comodidad, tratando de satisfacer, no la necesidad, sino el capricho.

Reprende y castiga el frío cálculo que á todo trance busca el placer, no estimando las cosas sino por el goce que proporcionan, y no mirando el hombre más que á sí propio. Los que vengan detras, dice el sensual, que se arreglen como puedan.

No hemos aprendido esto de nuestros padres, que gastaban sin otra inquietud que la de sostener una posicion honrosa, consagrando su hacienda y vida á las generaciones futuras.

Ellos edificaron esos palacios y esos templos y hospitales que desafían á los siglos por su solidez, y admiran por su grandeza y majestad. La mayor parte de las obras que hoy se construyen, y que todas son generalmente de utilidad particular ó levantadas á expensas de la hacienda pública, las verá convertidas en escombros ó amenazando ruina, la generacion presente.

Hoy todo es mezquino y estrecho, más bonito que sólido, más delicado que majestuoso, más curioso que útil y duradero; porque no pensando cada uno sino en sí y en su propio placer, parece tener por perdido todo lo que le ha de sobrevivir.

Sistema desolador, que lleva consigo el castigo, no alcanzando el goce del placer, pues ha sustituido á la vida desahogada y honrosa otra miserable y concentrada, rebajando nuestro carácter nacional, é inoculándonos costumbres de un pueblo ligero, superficial, frívolo, que se paga de apariencias y exterioridades.

Sistema tiránico, que ha puesto en completo desasosiego y turbacion á todas las clases de la sociedad, sin procurarles otra cosa que el vivo deseo de satisfacer mil necesidades que ellas mismas se han creado, y que no pueden remediar; que han gangrenado la llaga social, inspirando á cada uno de los individuos descontento y disgusto de su condicion, haciendo que la generacion actual, aquejada de fiebre moral, se parezca al enfermo que, no hallándose en ninguna parte bien, muda á cada paso de sitio, esperando hallarse mejor donde no está.

(Diario de Catalunya)

LA REACCION EN FRANCIA.

La bandera legitimista,—sigue flotando airosa en la misma punta, como si dijéramos, de la nariz de prefectos, alcaldes y policías republicanos.

El desenfado es grande, hay que reconocerlo, pero tambien hay que soportarlo; porque así lo quieren la destreza y brios de los acérrimos partidarios de Eurique V.

¡Qué viva! dicen allá en su corazon, y no desprecian ni ocasion ni motivo para dar rienda suelta á la expresion de ese sentimiento en que la Francia honrada funda su porvenir.

Y tan así es, que oigamos lo que de Aviñon dicen: El señor conde Hélon de Barrême tomó el domingo anterior la palabra en una reunion de realistas.

El ardiente publicista, cuyas convicciones estenta tan francamente, como inquebrantables son en su espíritu regresaba de un viaje á Goritz, donde había tenido la fortuna de pasar algunos días en compañía del señor conde de Chambord.

La concurrencia esperaba del orador una relacion tierna y conmovedora de su visita al noble desterrado de Francia; y M. Hélon no defraudó las esperanzas de los amigos.

Contó su viaje á Goritz donde encontró en la gloria de su pasado y en la de su próximo y espléndido porvenir la realeza, representada por el príncipe admirable que ya Europa denomina *el rey*. Y elevándose luego el orador á las aseveraciones de los que nieguen el deseo de regresar á Francia que al señor conde de Chambord, anima y afirman que éste prefiere los ócios de un destierro honrado con las luchas y las incertidumbres del gobierno, les contestó en estas palabras enérgicas:

«El rey, dijo, es una persona cabal; toda Europa, toda Francia, la prensa, aun la radical, le rinde este homenaje, y los realistas pueden dar testimonio de su lealtad.

«Señores, continuó, si el rey prefiriera el destierro á Francia, no sería un hombre digno; sería el último de los miserables, y jamas la raza de Francia, desde San Luis, ha contado con un príncipe tan leal, tan escrupuloso observador de sus deberes, tan olvidado de sí mismo, tan amante del pueblo.

«Cuando la hora de Dios suene y Francia haya hablado, él obrará como Enrique IV obró, y reinará como San Luis.»

M. Hélon de Barrême añadió que no aportada de Goritz una esperanza, sino la certidumbre absoluta de que la realeza Renacerá muy pronto sobre las Ruinas de la república.

«He visto al salvador, exclamaba, y espero la salvacion. Esperó, y la esperanza es mi certidumbre. En 1873, con grande escándalo de muchos (y aquí hay de ello más de cien testigos), decía yo:—No, la monarquía vendrá este año, aún tenemos años que esperar, que Francia no está preparada para la monarquía, ni todavía es digna de la monarquía cristianísima, de la realeza tradicional.

«Hoy, señores, con grande sorpresa tal vez de algunos, yo os digo sin vacilar, yo os lo digo sobre todo á vosotros, mis amigos, á vosotros, para quienes en 1873 fui un profeta de desgracia; yo os digo que si el año último fué el año deshonroso, todo hace pensar que el presente será el año real, el año del triunfo.»

Sentiríamos irritar con estas revelaciones, los enojos de la prensa monárquico-republicana española que, ayer mismo, daba por muerta, para *in aeternum*, la monarquía francesa; y, en la esperanza de un próximo y más estrecho vínculo entre las naciones meridionales de Europa, contra las alianzas anti-revolucionarias del centro, proclamaban el definitivo triunfo de la república en ambos lados del Pirineo.

Pero antójásenos que por acá se hallan condenados ciertos periodistas á sufrir la suerte de los prefectos, alcaldes y policías traspirenaicos; sopor en la punta de las narices la bandera blanca, con las flores de lis y los carteles proclamando al rey.

LA FRANCMASONERÍA ES EL ENEMIGO.

Del pecho de los católicos belgas se escapa un grito desgarrador.

Lo recogemos del *Courrier de Bruxelles*; y tan significativos nos parecen los lamentos de aquella sociedad cristiana, probada tan duramente en los tiempos últimos, que no pensamos, en si algun reproche cabe aún para el órgano católico, por donde tan angustiosos clamores se trasmiten.

Antes de 1830, Bélgica jamás gozó de verdadera autonomía nacional, sometida como estuvo siempre con excepcion de breve periodo, á España y Austria, á Francia y Holanda.

Pero, en la época de sus ricas municipalidades (los comunes), hizo el aprendizaje de la libertad, defendiendo sus libertades y franquicias.

Y luégo, cuando cambiadas las fronteras, y bajo el poder de nuevos soberanos, la filosofía racionalista atentó contra sus libertades y creencias, ó pasó por su suelo la república francesa los furiosos de Mirabeau, Danton y Robespierre, queriéndole arrancar la fe de sus padres, entónces fracasaron como siempre aquellas perversas tentativas, llegando hasta el periodo en que el gobierno de Holanda intentó someter la Iglesia al Estado, y el belga católico expulsó al protestante holandés, tomándolo de ese modo la patria de hoy un puesto en la familia de las naciones europeas.

Así habla el *Courrier*, y prosigue en estos términos textuales:

«Se imaginaron nuestros constituyentes que Bélgica, entregada á sí misma, entraría sin obstáculos en los caminos de la civilización cristiana; creyeron que, reanudando sus tradiciones nacionales, marcharía nuestro país, á la sombra de la religión y de la libertad, á la conquista del progreso bajo todas sus formas.

«Pero ¡ah! los fundadores de nuestra nacionalidad contaban sin las lógicas masónicas.

«Y si hoy estamos libres del yugo extranjero, una potencia oculta se adueña de todas las avenidas del poder, y, como el gigante de la fábula, nos enlaza con sus miles y potentes brazos.

«El sueño de Mazzini se realiza. El Estado, cristiano en otro tiempo, se ha hecho francmasón. Todos los días ve estrecharse el círculo de hierro de la centralización, y, bajo la presión de ésta, la lógica ve gozosa extinguirse toda la vida del Catolicismo.

«¿Tendremos, pues, nosotros contra el despotismo gubernamental y masónico ménos aliento que nuestros padres?

«¿Tan degenerados estamos, hemos descendido á tal punto que soportemos indefinidamente la dominación de una secta tan odiosa que oculta en templos, cerrados á los profanos, sus ceremonias y doctrinas?

«¡Levantémonos, que es tiempo todavía! ¡Asaltémos la lógica! ¡Obremos y combatamos sin cesar hasta que Bélgica se entregue á sí misma, á su fe, á sus derechos seculares, á sus tradiciones!

«Los belgas son súbditos fieles, pero «no soportan tiranías» Este es el testimonio de un príncipe sobre nuestro país, y esa es además la historia.»

(De *El Siglo Futuro*.)

GACETILLA LOCAL.

Llamamos la atención de los poetas balears sobre las siguientes líneas que tomamos del periódico *Las provincias*:

«CORONACION DE ZORRILLA.

Ya anunciamos que los periódicos de Granada se ocupan en organizar una gran fiesta literaria para honrar en vida al gran poeta Zorrilla, en quien se personifican las hermosas tradiciones de la poesía castellana.

La ceremonia se efectuará en el llamado *Patio redondo* del palacio de Carlos V, contiguo al alcazar árabe.

Su pavimento se alfombrará de rosas, y sus 32 gruesas columnas dóricas se empavesarán de flores y laureles. La galería que corre entre ellas y las pilástras, sobre las cuales descansa sólida bóveda circular, deja espacio para las distintas corporaciones literarias y oficiales y para la prensa de Madrid y provincias.

Se pretende que cada provincia envíe un representante especial que sea poeta premiado en certámenes, constituyendo así una especie de diputación poética.

Es posible que asistan poetas marroquíes, entre ellos Melch Salem, de Tetuan, autor de una brillante poesía escrita en 1876 en el álbum de la Alhambra.

Además se invitará á la Grandeza, y en especial á los descendientes de aquellos héroes de la Reconquista, cantados por Zorrilla, y de los apellidos que presenta en sus leyendas y poesías.

En primer término se invitará respetuosamente á S. A. la infanta dona Eulalia, para que se digne presidir la solemnidad, y de sus manos reciba Zorrilla la corona de laurel.

Preside la junta organizadora el distinguido periodista granadino D. Rafael Gago, y, en circular publicada en los periódicos andaluces, invita á la prensa madrileña á que se adhiera al proyecto.

¿Quién podrá no estar conforme con que se honre cual merece al gran poeta autor del poema *A Granada?*

Ahora que acabamos de tener en Palma unas elecciones tan reñidas, creemos que no será fuera de propósito referir un cuento á los lectores:

¡VAYA SI SE MUERDEN!

En un pueblo de España los liberales tuvieron elecciones municipales. De diversos matices, vulgo colores, no sé cuáles de entre ellos eran... mejores. Unos jurto á una iglesia dando sus votos, la devoción turbaron de los devotos. Otros en varios puntos tal cisco armaron, que en la calle las damas se desmayaron. Lector, yo no comprendo tan fieros gritos por pescar unos cargos que son gratuitos. Armaron los Colegios tales camorras, que en el aire brillaban las cachiporras. Y hubo injurias, denuestos y maldiciones, codazos y reveses y coscorrónes. Y, en fin, tantas y tantas fueron las lizas, que hubo allí bofetones, y hasta palizas. Lector, aquello un campo fué de Agramante; hasta sangre corría de algun votante. Fué cosa muy extraña, casi un prodigio, no haber asesinatos en el litigio, ¿Sabes, ya concluidas las votaciones, lo que más abundaba? Los mordiscones.

«¿Y querrán que yo crea la patchada *No se muerden los lobos de una camada!*»

En el desgraciado claustro de San Francisco continúan los escamoteos de losas, tejas y demas materiales, amen de las mutilaciones que los rapa-zuelos y estudiantes poco estudiosos ejecutan, gracias el lamentable y sempiterno abandono á que se halla condenado aquel precioso monumento.

«Esperamos con ansia el día en que se tapiarán los portales y boquetes de entrada, único medio fácil, posible y económico, de evitar desgracias, ya que vamos perdiendo la esperanza en la salvación del mencionado claustro.

El próximo domingo se verificará en el importante pueblo de Felanitx la feria que desde hace tres años viene celebrándose.

Por lo que hemos oido podemos juzgar que será en extremo concurrida y animada.

Nos dicen también de Felanitx que esta semana empezará á funcionar la prensa que acaba de instalarse en aquel pueblo, y que muy en breve se publicará el semanario que tratan de redactar algunos aficionados á la literatura.

El rico comerciante español D. Francisco Arias, fallecido recientemente en Buenos Aires, dejó al hospital español de aquella ciudad la suma de 100.000 pesos, y otros 100.000 á la compra de un terreno en los suburbios de la ciudad para la fundación de una capilla y colegio de huérfanos.

Hallándose prevenido por la vigente instrucción de consumos que se ingrese durante el presente mes el importe del cuarto trimestre del cupo de Consumos señalados á los Ayuntamientos, por el corriente ejercicio, la Administración de Propiedades é Impuestos de esta provincia hace presente á los Señores Alcaldes, como representantes de los mismos, que espera se servirán dar las ordenes oportunas para que ántes del 20 del actual realicen el ingreso respectivo.

Como suponíamos la feria celebrada el domingo último en Sineu, estuvo extraordinariamente concurrida de mercaderes, agricultores y transeúntes. Los mercados se presentaron provistos de géneros y artículos, de ganado de todas clases, y de útiles para las faenas del campo.

Segun noticias que nos comunican, se realizaron muchas transacciones en ganado, granos y diferentes efectos, lo cual manifiesta que el espíritu comercial de los moradores de aquel pueblo va creciendo más y más de año en año conforme se ha podido experimentar por la numerosa concurrencia de personas que de todos los pueblos de la isla acuden para tomar parte en dicha feria.

Mucho era el entusiasmo que reinaba entre aquella numerosa multitud, y sin embargo ni el menor incidente vino á turbar el regocijo y el orden público.

Ayer tarde zarpó el vapor-correo *Lulio* para Barcelona, conduciendo la correspondencia, carga y 72 pasajeros.

Segun leemos en nuestro colega *El Bien Público* de Mahon, D. Francisco Cardona y Orfila, presbítero, acaba de recibir de la Sociedad Imperial de Naturalistas de Dorpat en Rusia, el nombramiento de Socio corresponsal de la misma, habiéndole enviado el correspondiente y lujosísimo diploma.

Dámosle la enhorabuena por esta nueva distinción.

Escriben de Washington que se ha convertido al Catolicismo el general Sherman. Su mujer dicen que ya lo estaba hacía mucho tiempo.

Durante la guerra de sucesion fué dicho general el jefe de los ejércitos del Norte (América), habiendo ganado en calidad de tal muy brillantes victorias.

Es de esperar, por lo tanto, que muchos imiten el ejemplo de un hombre tan ilustre y popular.

Ayer fondearon en nuestro puerto la polacra goleta *Julia* y el laud *San José*, procedentes de Felanitx, con lastre.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 8 á las 5'45 t.

(Recibido el 8 á las 10'25 n.)

El consejo de Ministros admitió la dimisión del Sr. Abascal alcalde de Madrid: el Conde de Xiquena ha retirado la suya. Varios tenientes de alcalde de Madrid anuncian sus dimisiones y el gobierno está resuelto á admitirlas.

En el Congreso ningun incidente. Bolsin: 65'65.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 4 por 100 interior contado . . .	00'00
Id. id. fin corriente . . .	65'45
Id. id. fin próximo . . .	65'95
4 p ^s amortizable . . .	77'55
Empréstito de Cuba . . .	96'40
Banco de España . . .	289'00
Paris 4 p ^s interior contado . . .	63'37
Palma 4 p ^s interior contado-Liquidacion . . .	65'30
Barcelona 4 p ^s interior contado . . .	65'10
Colonias . . .	62'25
Nortes . . .	110'50

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 8.
De Felanitx en 1 día polacra goleta Julia, de 115 ton., patron Gabriel Riera, con 8 mar. y lastre.
De Felanitx en 1 día laud S. José, de 17 ton., pat. Guillermo Oliver, con 5 mar. y lastre.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 8.
Para Barcelona balandra S. Peregrin, de 43 ton., patron Jaime Servera, con 4 mar., 1 pas., algarrobas y efectos.
Para Puerto Colom laud S. José, de 17 ton., pat. Guillermo Oliver, con 4 mar. y efectos.

ADMINISTRACION DE CONTRIBUCIONES Y RENTAS

DE LAS BALEARES.

Gremios citados por esta Administración para los días que á continuación se expresan:

Día 10.

- A las nueve y media: Albarderos.
- A las diez: Alpargaterías.
- A las diez y media: Bastoneros.
- A las once: Broncistas.
- A las once y media: Caldereros.
- A las doce: Cofreros.
- A las doce y media: Carpinteros.
- A la una: Id última base.
- A la una y media: Constructores de carros.
- A las dos: Coloreros.

A LOS FILARMÓNICOS.

ALMACEN DE MÚSICA DE PERELLÓ.

19, Union, 19.

Esta acreditada casa, además del gran repertorio que ya cuenta en toda clase de música, acaba de recibir todas las nove lades últimamente publicadas, Españolas y extranjeras, como son las religiosas óperas entre ellas *Fra-Diavolo*, Romanzas, etc.; los célebres bailables de la *Mascota* y otras muchas más; ofreciendo grandes rebajas sobre los precios marcados desde el 50 al 70 p^s.

Gran surtido de cuerdas Romanas y toda clase de accesorios para instrumentos.

Un magnífico surtido de Zócalos de todos colores para Pianos, pantallas y demas artículos para los mismos.

19, Union, 19.

VENTA.—A voluntad de su dueño se desea vender una finca situada en la calle del Beato Alonso, núms. 34 y 36, que consiste en zaguan y demas comodidades necesarias. Para informes en esta Redacción.

que se le reunió en Toledo, donde seis años antes, para consuelo de su viudez, había logrado tenerla consigo por temporada, con el objeto de plantar monasterio en un lugar de su diletto esposo, Arias Pardo, sobrino del cardenal Tavera. Malagon fué el que mereció esta dicha, aunque rodeado de asperas sierras, é infestado habitualmente de bandidos; y el domingo de Ramos vió disculpar en procesion por sus calles aquellos ángeles con los velos *dela nite del rostro y capas blancas*, que sin interrupcion despues de tres siglos alberga en su clausura, sin perder el lugar con todo su temible nombrada. Dos meses no cumplidos permaneció con sus nuevas hijas la fundadora, y en 1576 volvió á visitarlas; vivian entonces en la plaza, desde donde, huyendo de la mala vecindad del bullicio y pregones, se trasladaron en 1579 á un olivar contiguo á la fortaleza. Ya entonces, en el mismo año de 1568, le tenía ofrecida en Valladolid una huerta grande y deleitosa y de mucho valor cabe el río un mancebo principal, D. Bernardino de Mendoza, que al poco tiempo murió subitamente; y solo para sacar su alma del purgatorio con la celebracion de la primera misa, segun fué revelado á la Santa, se apresuró esta, luego de llegar á la poblacion en 10 de Agosto, á tomar posesorio de la huera, y á habilitarla para el santo sacrificio, á pesar de su insalubridad y apartamiento. Pronto, con otra, que les proporcionó la viuda del comendador Cobos, doña Maria de Mendoza, hermana de aquel mancebo, y del obispo de Avila, D. Alvaro, insigno favorecedor de la reforma, y á la cual se verificó ya la mudanza con solemn pompa en 3 de Febrero del siguiente año. Escéntrico tam bien é inmediato al Pisuerga, era el segundo local, aunque mas sano que el primero; y mas arriba del puente Mayor al extremo noroeste, permaneció solitario el convento, pobre y humilde como tres siglos atrás, guardando como un tesoro sagradas tradiciones y preciosos autógrafos de su progenitora.

mo pórtico, con techo de madera y reja á un costado; y bajo su pavimento descansa el que la costeó, Francisco de Salcedo, el *caballero santo*, como ella le llamaba, favorecido con el mas puro afecto de aquel gran corazón que tanto amaba en Dios á sus amigos (1). (1) Pruébalo la graciosa carta, X de la citada edicion, que le escribió la santa en Setiembre de 1568 y en la cual se leen estas sentidas frases: «No me diga tanto de que es viejo, que me dá en todo mi seso pena, como si en la vida de los mozos hubiera alguna seguridad. Désela Dios hasta que yo me muera, que despues por no estar allá sin él he de procurar lo lleve nuestro Señor presto. Y en el capítulo XXIII de su vida dice de él: «me parece fué principio para que mi alma se salvase.» Viudo de su piadosa consorte Doña Mencía del Águila por el año 1570, abrazó Salcedo el estado sacerdotal y murió en 12 de Setiembre de 1580, legando al convento, del cual fué en vida asiduo bienhechor, parte de sus bienes no muy cuantiosos. Parece que viviendo labró dicha iglesia de S. Pablo distinta de la de S. José; y en un dictámen que Sta. Teresa escribió sobre el empleo de la herencia de su amigo, dice saber que todo su intento era dar autoridad á esa iglesia, y que mejor se cumpliría su voluntad en hacerla mayor y de bóveda, que pues en la hay de S. Pablo en este lugar, sería bien fuese grande para celebrar sus fiestas.

De ida á Valladolid, en un día calurosísimo y por largo trecho descarrilada, pasó por Duruelo, caserío de no veinte vecinos, á ver una granja que se le cedía para casa solar de la orden de descalzos; y si la divirtió entonces la pobreza del sitio (1), mas la espantó siete meses mas tarde á la vuelta, de camino para Toledo, el hallar ya bendecida la iglesia desde el adveniente anterior, y en aquel *portico de Beata* un espíritu de desanduz análogo á la austeridad de sus moradores (2). A Toledo la llamaban los testamentarios de Martin Ramirez, rico y piadoso mercader, desesos de que aceptara su hacienda para erigir un convento con ciertos cargos de fiestas y capellanías; llegó en 24 de Marzo de 1569, y paró en el palacio de los duques de Medinaceli, donde se había alojado ya en 1562 y en 1568, al lado de doña Luisa de la Cerda, y donde había aprendido á tener *lastima* de los señores, *que no son sino esclavos de mil cosas* (3). Grandes trabajos le costó esta fundacion en que parecia entrar con tan buen pie; y cuando se desvanecieron los estorbos, puestos así á la licencia como al conuerto con Alonso Alvarez, hermano del testador, y con Diego Ortiz yerno de aquel, y harto mas quisquilloso, y se remedió la penuria que por estraña inadvertencia padecieron en un principio, tuvo pena con sus monjas de que *se les acabase la pobreza*. Tiempo no se perdió, pues en 13 de Mayo se hizo ya la instalacion, cediendo la capilla mayor á los padres el alcaide, y el obispo de Avila, D. Alvaro, insigno favorecedor de la reforma, y á la cual se verificó ya la mudanza con solemn pompa en 3 de Febrero del siguiente año. Escéntrico tam bien é inmediato al Pisuerga, era el segundo local, aunque mas sano que el primero; y mas arriba del puente Mayor al extremo noroeste, permaneció solitario el convento, pobre y humilde como tres siglos atrás, guardando como un tesoro sagradas tradiciones y preciosos autógrafos de su progenitora.

la compra no pasó, y mas tarde desapareció el edificio inglobado con otras casas en el grandioso convento construido á las agustinas recoletas por el conde de Fuentes. El de carmelitas descalzas había pasado al suprimido hospital del Rosario, y luego entrado el siglo XVII al arrabal de Villamayor; y allí persevera á prueba de sitios y de revoluciones, notable por la sencillez y buen gusto de su iglesia, toda de piedra con su cúpula y crucero. Acabado el trienio de su priorato, reanudó la reformadora con mas actividad las tareas de sus fundaciones. Empezaron las de este segundo período por Segovia, donde llegada de noche y secretamente, víspera de San José de 1574, solemnizó la fiesta del Patriarca con la inauguracion de la iglesia provisional que había preparado D. Ana de Jimena, metiéndose monja con su hija; mas luego sobrevinieron los reparos del provisor, no satisfecho con el permiso verbal del prelado, los pleitos comprados con la nueva casa, las resistencias de los conventos vecinos, hasta que se venció *por dineros* la de los mercenarios, despues que vieron como por sorpresa fijada en sus inmediaciones la naciente orden en los postreros dias de Setiembre. Hoy cabe la vêtusta puerta de S. Andrés crecen los árboles sobre el solar del demolido templo de la Merced, y en el que le hacia sombra sigue orando la comunidad de las Teresas. Cinco meses despues, en 24 de Febrero de 1575, la hallamos en el riñon de la sierra de Segura, país quebrado pero deleitoso, dotando de otra santa colonia al pueblo de Beas, con general contento *hasta de los niños*, y premiado así la perseverancia y desprendimiento de dos piadosas hermanas (1). El convento se ha extinguido en nuestros dias, sirviendo su capaz iglesia de parroquia en defecto de la que se hundió durante las campañas de la Independencia; mas no se ha extinguido allí la memoria de la Santa. En Beas conoció al P. Gracian, que tanta influencia ejerció en su vida, y en un dictámen que Sta. Teresa escribió sobre el empleo de la herencia de su amigo, dice saber que todo su intento era dar autoridad á esa iglesia, y que mejor se cumpliría su voluntad en hacerla mayor y de bóveda, que pues en la hay de S. Pablo en este lugar, sería bien fuese grande para celebrar sus fiestas.

(1) Catalina de Godínez y Maria de Sandoval.

iglesias más ó ménos ricas y espaciosas, en corredores y galerías y tabernas regulares; muchas han cambiado una ó mas veces de asiento, alguna de destino, si es que no ha sucumbido á la piqueta destructora. En la casa matriz la primera colonia de reformadas carmelitas. Toda- vía no habia caído la villa de las ferias en la postre que mas adelante fue aniquilándola; todavía, al par de sus bien- das y cambios que la constituiran emporio de Castilla, flore- cian allí conventos de toda regla y hábito; cuando, alenta- da contra el dictamen general por un jesuita y un domi- nico (1); acudió Teresa con seis monjas á establecer el convento en su villa de las ferias en la Asunción de la Virgen, mientras alborotaba la población una corrida de toros, instalábase el Santísimo Sacramento en un portal á feja vana, cuyas hendidas y escombros encubrían los tapices, y era guardado noches consecutivas en aquel de- sabrigo; que en vez de escandalizar edificaba á todos, inte- rin se empezaba á construir una capilla y se disponía para ser razonablemente habitada aquella casa *tan sin paredes*. Allí principiaron las páticas de la santa Madre, ansiosa de extender la reforma á los religiosos de su orden; con el que en su empresa le habia prestado grande ayuda, y con la Cruz; y no hubo menester mas para arrojarse á fundar el instituto de carmelitas descalzas. Mejorado en vida de ella el edificio y mucho mas despues de su muerte, ninguna ventaja lleva aún en el aspecto, ya que cede en antigüedad, á los tres ó cuatro conventos remanentes en la villa. Desde Medina, en la cuarentena del año siguiente, andu- vo cincuenta leguas la animosa viajera hasta los condes de la Mancha, en compañía de la noble Luisa de la Cerda, éstivamente confesores de la santa.

pero dónde se la siente mejor que en sus sutiles auras na- tivas, en su ciudad tan piadosa y tan hidalga, entre pala- cios desiertos y claustros aún poblados, y en medio del recogimiento en que sumen al alma las graves é im- puentes fábricas de lo pasado y los contornos de una tétrica y brumosa naturaleza?

(1) Puesto en Ávila, el centro de esta cruz, caen al norte las fundaciones de Medina del Campo, Valladolid, Palencia y Burgos, al oeste las de Alba de Tormes y Salamanca, al este las de Segovia, Soria y Pastrana, al sur formando un ancho pié las de Toledo, Malagon, Villanueva de la Jara, Caravaca, Beas y Sevilla.

tronos, á despecho de quien, por no considerarlos bastan- te ilustres y caballeros, les disputaba mañana honra. Con doce mil escudos de aquella testamentaria arre- glóse el convento frente á la casa de la Moneda, en el bar- rido de S. Nicolas; pero palpadas las complicaciones de tantas misas y fiestas, quedó para los capellanes de Martín Ramirez el oratorio (1), y las religiosas se mudaron á la casa de Alonso Franco junto á la Misericordia en 1594, y luego hacia 1608, en busca de mayor desahogo y recogimiento, al sitio que hoy ocupan cercano á la puerta del Cambrón, sin que con la comunidad pudieran transferirse los vestigios por la Santa impresos en el primitivo local du- rante sus largas y repetidas estancias. Del breve reposo que se prometía gozar arrancóla un mensaje de la princesa de Bvoli, impaciente de fundar un convento en su villa señorial de Pastrana, á donde, pasando por Madrid, se trasladó Teresa en los últimos dias de Mayo de 1569. Fue muy bien acogida, y diósele un aposento apar- tado; pero la *conviva* del príncipe Rui Gomez de Silva, digno consejero de Felipe II, hubo de moderar las exigen- cias de su consorte y hacerla allanar á lo que era razón, sobrellevándolas la Santa con el deseo de establecer allí, mas bien que sus monjas, los religiosos descalzos de que á la vez se trataba, y que en 10 de Julio ocuparon la ermita de S. Pedro, segunda casa del instituto, cuya comunidad se reducia á un sacerdote y dos legos. Presentia la inspi- rada reformadora que esta habia de arraigarse y florecer, y arruinarse en breve la de sus hijas bajo un patronato que degeneró en opresion, cuando envidada la noble Ana de

Mendoza, tomó el hábito en un primer arranque de dolor, y en otro de tedio y soberbia lo depuso, para revolver luego la corte con sus caprichos. Santa Teresa dispuso de las monjas mandándolas á Segovia en 1574, la violenta dama del vacío convento poblándolo de franciscanas de la Con- cepcion que aún subsisten junto al sólido palacio ducal de la alcarreña villa.

Muy pobre lugar para vivir de limosnas le parecia á la fundadora, por el sin número de establecimientos de toda clase, la esplendorosa Salamanca; y sin embargo, obteni- da la licencia del obispo y una casa de alquiler, entró allí sin mas cuidado, vispera de Todos los Santos de 1570. Entre la Alberca y San Juan de Bárbalos permanece el *disbarata- do* caseron, y lo es mas si cabe hoy dia que entonces, con su arco de entrada bajo y sombrío, formado por anchísimas dovelas, con sus viejos y mezuquinos balcones, y ya sin los desvanes de otro tiempo; y con facilidad refresca la memo- ria aquella miedosa noche de Ánimas, en que entre el do- blar de las campanas, y el temor á los estudiantes, muy deprisa y á su despecho desalojados el dia anterior, y las imaginaciones de su única compañera, no se le representa- ban á la esforzada virgen sino sustos y peligros. Tres años vivieron allí las religiosas con poca salud y sin medios de reparar su morada, y aún sin el consuelo de gozar en su encierro de la reserva del Santísimo, supliendo por todo la buena vecindad de las de San Isabel que con ellas hicie- ron obras de hermanas, provistas en cuanto á lo demas con tierna solicitud por su santa Madre desde la Encarnacion de Ávila, donde la retenia su cargo de priora. Desde tan léjos agenció su traslacion á otra casa de mayorazgo, junto al palacio de Monte-rey, y aún pasó á activarla gastando en ella mas de mil ducados: el dia de San Miguel de 1573 ama- neció sereno despues de recia lluvia, para favorecer la pom- pa con que se celebraba; pero al otro dia se presentó echando rayos el dueño con no sé qué agravios y reclama- ciones, armóse contienda mas larga que la vida de la Santa,